



Sergio Pérez López

Delegado Departamental – Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República

Coordinación de las organizaciones en el área de seguridad alimentaria

Sacatepéquez, Guatemala. Sergio es licenciado en nutrición con una maestría en nutrición hospitalaria con especialización en nutrición clínica. Después de diez años de trabajar en el sector de la salud, él ha trabajado los último diez años en el sector de seguridad alimentaria. Actualmente, Sergio es delegado departamental de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República del departamento de Sacatepéquez, Guatemala. La Secretaría coordina las acciones de las organizaciones gubernamentales y no gubernamentales que se ocupan de la seguridad alimentaria en el departamento, con énfasis en primera infancia, mujeres embarazadas y lactantes, mujeres adolescentes y personas mayores. Antes de la capacitación con FAO y UNITAR, Sergio participó en un curso de capacitación sobre agricultura, sostenibilidad y medio ambiente, pero el curso con FAO y UNITAR fue el primero con el que pudo vincular los temas de comercio, seguridad alimentaria y nutrición. Sergio recibió una invitación al curso directamente de UNITAR y se sintió atraído por la temática, que estaba relacionada con la línea de trabajo que deseaba seguir en su organización.

Parte del trabajo de Sergio es coordinar con varios ministerios e instituciones nacionales, así como con organizaciones internacionales, que trabajan en el área de seguridad alimentaria, tal como el Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación. Sergio también es parte de la Comisión Departamental de Seguridad Alimentaria y Nutricional que tiene como objetivo integrar la seguridad alimentaria en el trabajo de diferentes organizaciones y promover la coherencia de estas acciones.

El curso de FAO y UNITAR le dio a Sergio nuevas ideas sobre cómo enfocar su trabajo y cómo integrar mejor el trabajo de las instituciones con las que trabaja, especialmente con el sector privado y las ONG. Cuando hablamos con Sergio, él estaba trabajando en el plan operativo anual de la Secretaría de 2024. El curso le ayudó a reflexionar sobre cómo armonizar mejor las acciones de los diferentes interesados en los tres ejes temáticos que figuran en el plan operativo: i) disponibilidad - producción de alimentos; ii) acceso físico y económico a alimentos diversos y nutritivos; y iii) poder adquisitivo y utilización - ingesta de alimentos adecuada. El plan también incluye como ejes transversales la gobernanza en seguridad alimentaria y la comercialización, resiliencia y sostenibilidad ambiental. El plan tiene como objetivo mejorar la capacidad de los agricultores para producir sus propios alimentos, cuidar el medio ambiente donde producen sus alimentos y percibir un beneficio económico del excedente de alimentos que producen.

Si bien la Secretaría seguía una línea de trabajo similar antes de que Sergio tomara el curso de FAO y UNITAR, él tenía menos claridad al implementar el plan operativo. Después de tomar el curso, Sergio se siente más confiado e informado sobre cómo integrar su trabajo basado en el plan operativo. El curso también le ayudó a identificar las diferentes partes interesadas con las que puede trabajar desde la Secretaría para obtener mejores resultados. El curso lo equipó con mayor información sobre cómo mejorar la coordinación y trabajar de manera conjunta con diferentes organizaciones para lograr los objetivos comunes.

Su visión innovadora de cómo abordar la seguridad alimentaria llamó la atención de algunas organizaciones no gubernamentales que coordina la Secretaría. Las organizaciones consideraron que este nuevo enfoque, alineado con sus prioridades y estrategias internacionales, era una oportunidad para asociarse con la Secretaría. Una de las iniciativas derivadas de las alianzas reforzadas es una iniciativa destinada a sustituir la oferta de comida no nutritiva en las tiendas escolares por alimentos nutritivos y la creación de huertos educativos.

El estar informado sobre los planes operativos de otras organizaciones, derivada de su colaboración con estas, le ayudó a enmarcar mejor sus ideas y entender cómo podrían coordinarse mejor con los diferentes actores. Un desafío que ha encontrado es la falta de disposición de algunos interesados para adoptar un enfoque más holístico hacia la seguridad alimentaria en su trabajo, pero esto lo ha compensado con su poder de convencimiento. Sergio considera que el curso le ayudó a articular argumentos más sólidos para convencer a otros actores de integrar mejor la seguridad alimentaria y alinearse con la estrategia de la Secretaría. Él atribuye un 75 por ciento de su desempeño al curso de FAO y UNITAR y el otro 25 por ciento a las alianzas estratégicas con otras organizaciones y por supuesto, a su poder de convencimiento y motivación personal.

El tema más útil para Sergio fue el módulo sobre gobernanza, comercio y seguridad alimentaria. Este módulo presentaba cómo los agricultores pueden generar ingresos con la producción de alimentos. Sergio aprecia el módulo sobre gobernanza y comercialización y sugiere que más perspectivas de gobiernos locales sean integradas a este módulo. Asimismo, la participación de profesionales de este sector también podría beneficiar al curso y últimamente las mejores estrategias de comercialización en sus respectivos territorios.